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SAFRA DE GRÃOS: ESTIMATIVA DE 
306,4 MILHÕES DE TONELADAS

A produção brasileira de grãos deve chegar a 306,4 milhões de toneladas. O 4º Levantamento para a safra 2023/24, 
divulgado pela Companhia Nacional de Abastecimento (Conab) nesta quarta-feira (10), traz uma nova redução na estimati-
va de colheita no atual ciclo. No geral, as condições climáticas instáveis, com chuvas escassas e mal distribuídas aliadas a altas 

temperaturas na região central do país, além de precipitações volumosas na região Sul, provocaram e ainda persistem no 
atraso do plantio da safra, além de influenciarem de maneira negativa no potencial produtivo das lavouras. Se confirmado, o 

volume representa uma queda de 13,5 milhões de toneladas ao obtido em 2022/23.   Página 8
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Uma pesquisa realizada 
em 2018 no Brasil mostrou 
que 90% das contratações 
no País são feitas a partir de 
critérios técnicos, utilizando 
como principal ponto de ava-
liação a experiência do pro-
fissional com determinado 
conhecimento específico. Em 
contrapartida, mais de 90% 
as demissões acontecem por 
incompatibilidade comporta-
mental.

Isso evidenciou um assun-
to muito polêmico relaciona-
do às hard e soft skills, termos 
usados para determinar qua-
lificações técnicas (hard) e 
comportamentais (soft), res-
pectivamente. No mercado 
de energia solar fotovoltaica, 
os gestores sempre aponta-
ram a baixa qualificação de 
profissionais como problema 
grave e desafio operacional 
para o sucesso das empresas.

O forte crescimento da de-
manda em um curto intervalo 
de tempo não proporciona 
um ambiente natural para a 
maturação dos profissionais, 
muitos deles que migram de 
outros mercados. Assim, o 
que pode ser percebido neste 
setor, atualmente, é que habi-
lidades técnicas, tão deman-
das alguns anos atrás, estão 
reduzindo sua importância 

em relação às características 
comportamentais dos colabo-
radores.

Diante destas constata-
ções, se as empresas con-
tratam por conhecimento 
técnico e depois perdem os 
colaboradores pelo compor-
tamento, não seria melhor in-
verter esta lógica e contratar 
comportamento para depois 
treinar conhecimentos? Os 
conhecimentos técnicos podem 
ser treinados, desde que a em-
presa tenha esforços e recursos 
dedicados à capacitação e reci-
clagem. Além disso, com a evo-
lução tecnológica cada vez mais 
acelerada, ferramentas e meto-
dologias aplicadas hoje não irão 
funcionar amanhã. Por esses 
motivos, habilidades compor-
tamentais bem desenvolvidas 
são muito mais eficazes para au-
mentar a performance das equi-
pes e garantir parcerias de maior 
longevidade entre profissionais 
e empresas do setor.

Dentre as habilidades com-
portamentais mais requisi-
tadas, podemos destacar: 
capacidade de aprendizado, 
gestão emocional e comuni-
cação. Esta última, quando 
bem trabalhada, permite oti-
mizar o trabalho em equipe e 
a passagem de informação de 
forma clara e coerente. Seja 

em vendas ou engenharia, 
muito pouco adianta a em-
presa ter grandes soluções, 
se a informação não é com-
preendida por seus clientes. 
Ou, quando a empresa tem 
um plano de ação específi-
co que envolve um grupo de 
pessoas, se a comunicação 
não for assertiva, os detalhes 
ficam perdidos e o projetos po-
dem ser comprometidos.

Vale lembrar que quando 
o assunto é comunicação, o 
receptor é o mais importante. 
A forma como a mensagem é 
transmitida deve levar em con-
sideração o perfil do receptor e 
não apenas o que o transmissor 
acha que está passando.

Em relação à resiliência, é 
possível criar um paralelo com 
o fit cultural entre a empresa, 
colaborador e o mercado. Ou 
seja, uma pessoa que com-
partilha dos mesmos valores 
e tem sua motivação ligada ao 
que a empresa faz tem muito 
mais capacidade de aprender 
coisas novas, resolver pro-
blemas complexos e suportar 
pressões. Por este motivo, essa 
soft skill é cada vez mais va-
lorizada: porque dá resultados. 
Todos nós desistimos mais 
facilmente quando estamos 
trabalhando em algo que não 
julgamos muito importante. 

Além disso, com aderência 
ao fit cultural, um profissional 
trabalha de forma mais cola-
borativa, melhorando seu am-
biente de trabalho e a relação 
com os demais profissionais de 
seu ambiente, bem como com 
fornecedores e clientes.

A gestão emocional, por sua 
vez, é a capacidade que uma 
pessoa de lidar, de forma har-
mônica, com as variáveis que 
o mundo apresenta. Sabemos 
que muitas coisas que aconte-
cem com colegas de trabalho, 
clientes e com o mercado, de 
forma geral, não dependem da 
nossa vontade. Pessoas com 
boa habilidade emocional 
entendem que devem traba-
lhar nas variáveis que elas 
mesmas controlam e pre-
parar planos para contornar 
objeções originadas de va-
riáveis que não controlam. As-
sim, o foco e a energia ficam 
para estudos, prospecção de 
clientes, estratégias, indicado-
res de controle, esforço, entre 
outros.

Absorver problemas que 
não estão no nosso controle 
ocupa um espaço no dia a dia 
que poderia ser dedicado à 
produção de novas ideias, pro-
jetos e metodologias. Fragili-
dade emocional e dificuldades 
de trabalho em equipe são sa-

botadores de performance e, 
consequentemente, de resulta-
dos individuais e coletivos.

Portanto, o desafio para as 
empresas fotovoltaicas, que 
recentemente atingiram a mar-
ca histórica de 1 milhão de 
empregos acumulados desde 
2012, segundo dados recen-
tes da Associação Brasileira 
de Energia Solar Fotovoltaica 
(Absolar), – e vão continuar 
contratando nos próximos 
anos, é de estabelecer modelos 
eficientes de contratação e de 
gestão de pessoas, com meto-
dologias e análises objetivas 
de desempenho. Tudo isso 
para o aprimoramento ainda 
maior das atividades do setor 
solar fotovoltaico, que terão 
papel cada vez mais funda-
mental no desenvolvimento 
social, econômico e ambien-
tal do Brasil.

P E D R O  D R U M O N D 
É diretor da RH Renováveis e 
Coordenador Estadual da Absolar em 
São Paulo

R O D R I G O  S A U A I A 
É CEO da Absolar

R O N A L D O  KO LO S Z U K 
É presidente do Conselho de 
Administração da Absolar

Em exatos 10 meses, o 
Brasil realizará novas elei-
ções municipais. As 5.568 
cidades localizadas em ter-
ritório nacional vão decidir 
os nomes que assumirão os 
mandatos de prefeitos e vice-
-prefeitos, além de vereadores, 
para os próximos quatro anos.

O primeiro turno está mar-
cado para o dia 5 de outubro, 
com possibilidade de segundo 
turno em todos os municípios 
com mais de 200 mil eleito-
res. Durante a campanha, os 
candidatos encontrarão pela 
frente cidadãos mais bem in-
formados e interessados em 
debater política. A tendência 
é de alto envolvimento do 
eleitorado com as disputas do 
próximo pleito.

Isso é o que indicou uma 
pesquisa realizada pela APPC 
Consultoria e Pesquisa, sob 
minha curadoria, no fim do 

ano passado. Quase meta-
de dos eleitores consultados 
declarou ter interesse alto ou 
muito alto por política e 87% 
confirmam intenção de votar 
em 2024. Além disso, 45% 
dos eleitores declararam que 
o interesse por política “au-
mentou” hoje, em compara-
ção com os últimos dez anos.

Os entrevistados também 
responderam sobre a fre-
quência com que costumam 
conversar sobre política 
com amigos e familiares. A 
maioria, 61%, declara que 
“sempre” ou “quase sempre” 
conversa sobre política. O 
levantamento foi realizado 
no estado de São Paulo, mas 
é uma amostra do comporta-
mento do eleitorado em geral 
que, cada vez mais, tem leva-
do os assuntos políticos para 
o cotidiano de suas vidas.

Os dados da pesquisa se 

refletem na prática. Não pre-
cisamos de levantamentos 
científicos para saber, já há 
algum tempo, que a política 
tomou conta dos grupos de 
aplicativos de mensagens, al-
moços em família, encontros 
de amigos e conversas de bar. 
Até algum tempo atrás, as 
pessoas gostavam de discutir 
futebol, religião e a alta do 
preço dos alimentos. Agora, 
elas querem debater ideolo-
gia.

Esse alto interesse pela 
forma como vem sendo rea-
lizada a condução dos gover-
nos, seja na esfera federal, 
estadual ou municipal, nos 
leva a duas consequências 
importantes. Por um lado, as 
discussões políticas estão ali-
mentando o ódio de eleitores 
com posicionamento mais 
radical e, inclusive, provo-
cando rupturas de amizades 

e laços familiares. Mas, por 
outro, o debate saudável de 
ideias tem contribuído para a 
construção de um eleitorado 
com senso crítico mais apu-
rado, o que é muito positivo 
para o processo democrático.

Um cidadão que se inte-
ressa e se informa, tem me-
lhores condições de escolher 
e exercer o direito ao voto. 
Esse eleitor está atento aos 
fatos, procura se informar 
por fontes confiáveis e tem 
uma tendência a não repassar 
fakenews. São pessoas que 
buscam ponderar as infor-
mações, colocando na balan-
ça do bom senso aquilo que 
pode influenciar seus votos.

Ainda faltam dados que 
tracem de forma mais apro-
fundada o perfil desses elei-
tores que se declaram mais 
interessados por política. 
Mas o fato é que, nas elei-

ções municipais de 2024, os 
candidatos terão pela frente 
o desafio de conhecer ver-
dadeiramente o eleitorado, 
entendendo suas demandas e 
anseios, para que possam se 
comunicar com qualidade e 
de forma efetiva.

As eleições municipais 
possuem uma dinâmica dife-
rente das disputas federais e 
estaduais. Mas, independen-
temente das peculiaridades 
da campanha que está por 
vir, o fato é que boa parte 
dos brasileiros não está mais 
disposta a eleger candidatos 
com belas peças publicitárias 
e propostas rasas. O eleitor 
de 2024 vai exigir conteúdo.

W I L S O N  P E D R O S O
É analista político e consultor eleitoral 
com MBA nas áreas de Gestão e 
Marketing

HABILIDADES COMPORTAMENTAIS E A PERFORMANCE DAS EMPRESAS FOTOVOLTAICAS

ELEIÇÕES 2024: CANDIDATOS ENCONTRARÃO ELEITORES MAIS EXIGENTES E BEM INFORMADOS
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RECURSOS 
GARANTIDOS
A ministra do Planeja-
mento e Orçamento, 
Simone Tebet, disse 
nesta terça-feira (9) 
que o governo dispõe 
de recursos este ano 
para pagamento dos 
pisos salariais da 
saúde, educação e 
investir em políticas 
habitacionais.

ASPAS
“Iremos cumprir os 
pisos da educação, 
da saúde. Teremos 
muito recurso para 
infraestrutura, para o 
programa Minha Casa, 
Minha Vida”, afirmou 
em entrevista ao pro-
grama A Voz do Brasil, 
da Empresa Brasil de 
Comunicação (EBC). 

BOLSAS
De acordo com a mi-
nistra, está garantido 
ainda o pagamento da 
bolsa a estudantes de 
baixa renda no ensino 
médio para perma-
nência na escola. 

OTIMISMO
Simone Tebet desta-
cou ainda que com as 
mudanças aprovadas 
no ano passado, como 
a reforma tributária, 
está um “pouco mais 
otimista” em com-
paração ao mercado 
financeiro quanto 
ao crescimento da 
economia brasilei-
ra em 2024. Para a 
ministra, é possível 
“apostar que o Brasil 
vai crescer acima de 
2%”, ao contrário do 
1,5% estimado pelo 
mercado.
***Com Ag. Brasil

BOCA DO LOBO
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CONSELHEIROS TUTELARES ELEITOS TOMAM 
POSSE EM CERIMÔNIA NA CÂMARA
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Os 21 conselheiros 
tutelares eleitos em Gua-
rapuava, entre eles 10 su-
plentes, assumiram nesta 
terça-feira (9) seus cargos 
para um mandato de qua-
tro anos, marcando o iní-
cio de um compromisso 
crucial com a comunidade 
infantojuvenil da região. A 
cerimônia foi na Câmara 
de Vereadores. 

“A eleição, ocorrida no 
último mês de outubro, foi 
um marco de participação 
cívica, com um aumen-
to de quase 40% na par-
ticipação dos cidadãos, 
refletindo um crescente 
interesse e engajamento 
na proteção e defesa dos 
direitos das crianças e 
adolescentes em Guara-
puava”, reforçou o pre-
feito Celso Góes.

A secretária de Assis-
tência e Desenvolvimen-
to Social, Elenita Luiza 

Lodi, pediu aos conse-
lheiros empossados “que 
saibam acolher a dor e 
o medo no olhar de uma 
criança. Que façam, além 
das suas atribuições, com 
afeto e amor, o possível 
e o impossível pelo bem 
daqueles que não conse-
guem se defender”. 

Além disso, parabeni-
zou a todos os eleitos e to-
dos os que participaram do 
processo eleitoral, ressal-
tando que é necessário co-
ragem, empatia e dedicação 
para assumir tais responsa-
bilidades.

Após o juramento solene 
conduzido por Amélia Ca-
rolina Cebulski, represen-
tante dos conselheiros, os 
novos integrantes rece-
beram seus certificados 
de posse, um símbolo do 
compromisso assumido 
perante a comunidade.

Empossado como su-
plente, André Luiz Silva 
Loyola (51 anos) admitiu 
que a responsabilidade é 

grande. “É por isso que a 
gente está aqui prestando 
o nosso nome, para que a 
gente possa realmente fa-
zer com que as crianças e 
os jovens e adolescentes 
tenham a sua segurança 
e os seus direitos garan-
tidos. No momento, sou 
suplente, mas a qualquer 
momento posso ser cha-
mado a assumir o cargo”, 
declarou. 

Antes mesmo do início 
oficial de seus mandatos, 
os conselheiros eleitos 
passaram por uma inten-
sa capacitação no fim 
de 2023. Durante esse 
período, foram orienta-
dos por agentes da Vara 
da Infância e Juventude, 
assim como representan-
tes do Ministério Públi-
co. Essa etapa foi cru-
cial para familiarizar os 
novos conselheiros com 
suas responsabilidades, 
preparando-os para lidar 
com as diversas situa-
ções que possam surgir 

no exercício de suas fun-
ções.

“Tenho a esperança de 
um conselho tutelar mui-
to comprometido, muito 
ético; um conselho tutelar 
unido, e, principalmente, 
um conselho tutelar que 
trabalhe efetivamente para 
garantir a segurança das 
nossas vidas”, assinalou 
a presidente do Conselho 
Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente 
(Comdica), Tiene Milca 
de Almeida Duarte.

A presidente ainda 
aproveitou a ocasião para 
convidar a comunidade 
local a participar das reu-
niões do Comdica, que são 
realizadas toda primeira 
quarta-feira do mês. “É 
uma reunião aberta, onde 
nós discutimos, debate-
mos, com críticas públicas 
e elogios. Lá, nós cobra-
mos e somos cobrados, 
como deve ser”, concluiu 
Tiene. (Reportagem/foto: 
Secom, com edição). 

CCOONNSSEELLHHOO  TTUUTTEELLAARR..   Após o juramento solene conduzido por Amélia Carolina Cebulski, representante 
dos conselheiros, os novos integrantes receberam seus certificados de posse, um símbolo do compromisso 
assumido perante a comunidade
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EENNSSIINNOO  SSUUPPEERRIIOORR.. São vagas gratuitas para 51 cursos de mestrados e 22 doutorados nos campi de seis instituições pertencentes ao Governo do 
Estado. Maior parte dos programas oferece bolsa-auxílio para os pesquisadores. Prazo de inscrição e mais orientações estão nos editais. Na Unicen-
tro, as vagas contemplam as seguintes áreas: administração; bioenergia; ciências florestais; geografia; letra; e química aplicada

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A s univer-
s i d a d e s 
es taduais 
do Para-
ná estão 

com inscrições aber-
tas para 1.342 vagas 
gratuitas em 51 cur-
sos de mestrados e 22 
doutorados nos campi 
de seis instituições li-
gadas ao Governo do 
Estado. A maior parte 
dos programas ofere-
ce bolsa-auxílio para 
os pesquisadores com 
recursos dos tesouros 
estadual e federal. Os 
interessados devem 
seguir as orientações 
dos editais para par-
ticipar dos processos 
seletivos.

A Universidade 
Estadual de Marin-
gá (UEM) tem edi-
tais para programas 
de pós-graduação nos 
campos de adminis-
tração; agroecologia; 
ciências de alimentos; 
ciências contábeis; 
ciências fisiológicas; 
ecologia de ambien-
tes aquáticos conti-
nentais; engenharia de 
alimentos; engenharia 
mecânica; engenharia 
de produção; engenha-
ria química; engenha-
ria urbana; ensino de 
ciências ambientais; 
física; geografia; ges-
tão, tecnologia e ino-

vação em urgência e 
emergência; e em sus-
tentabilidade.

Na Universida-
de Estadual de Ponta 
Grossa (UEPG) são 
cursos de mestrado e 
doutorado em áreas 
como agronomia; 
ciência e tecnologia 
de alimentos; ciên-
cias sociais aplicadas; 
computação aplicada; 
engenharia e ciência 
de materiais; ensino 
de ciências e educação 
matemática; e jorna-
lismo.

A Universidade Es-
tadual do Oeste do 

Paraná (Unioeste) ofe-
rece cursos de mestra-
dos e doutorados nos 
câmpus de Cascavel, 
Francisco Beltrão, Foz 
do Iguaçu, Marechal 
Cândido Rondon e 
Toledo. As opções são 
nas áreas de agrono-
mia; biociências e saú-
de; bioenergia; ciência 
da computação; con-
servação e manejo 
de recursos naturais; 
contabilidade; desen-
volvimento regional e 
agronegócio; econo-
mia; engenharia agrí-
cola; engenharia de 
energia na agricultura; 

engenharia química; 
geografia; história; 
química; e zootecnia.

Na Universidade 
Estadual do Centro-
-Oeste (Unicentro) as 
vagas contemplam as 
seguintes áreas: ad-
ministração; bioener-
gia; ciências flores-
tais; geografia; letra; 
e química aplicada. 
A Universidade Esta-
dual do Norte do Pa-
raná (UENP) oferece 
21 vagas no curso de 
Mestrado em Ciên-
cias do Movimento 
Humano. Já a Uni-
versidade Estadual do 

Paraná (Unespar) tem 
vagas nos cursos de 
mestrado em filosofia; 
formação docente in-
terdisciplinar; história 
pública; interdiscipli-
nar sociedade e desen-
volvimento; e mate-
mática.

Além destas, a 
UEPG e a Unicentro 
oferecem vagas para 
o curso associado de 
mestrado e doutorado 
em ciências farmacêu-
ticas.

AUXÍLIO 
FINANCEIRO

Os estudantes dos 

programas de pós-
-graduação das uni-
versidades estaduais 
têm possibilidade de 
receber bolsas-auxílio 
para dedicação total às 
pesquisas. Os valores 
variam entre R$ 2.100 
(mestrados) e R$ 
3.100 (doutorados).

As bolsas são con-
cedidas pela Fun-
dação Araucária de 
Apoio ao Desenvol-
vimento Científico 
e Tecnológico, no 
âmbito estadual; e 
pela Coordenação de 
Aperfeiçoamento de 
Pessoal de Nível Su-
perior (Capes) e pelo 
Conselho Nacional 
de Desenvolvimento 
Científico e Tecnoló-
gico (CNPq), institui-
ções ligadas ao Mi-
nistério da Educação 
(MEC) e ao Ministério 
da Ciência, Tecnologia 
e Inovação (MCTI).

Para receber os be-
nefícios, os estudan-
tes devem acompa-
nhar os editais dos 
programas para par-
ticipar das seleções. 
Cada programa tem 
regulamento próprio 
e os bolsistas são 
orientados a cumprir 
atividades específi-
cas como requisitos 
de manutenção dos au-
xílios. (Reportagem: 
AEN-PR, com edição; 
Foto: Jéssica Natal/
UEPG)

Abra sua conta.

sicredi.com.br

Não é 
só dinheiro. 

É ter com 
quem contar.

É tempo de sonhar.
Conte com a gente pra realizar.

SAC - 0800 724 7220 / Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525. 
Ouvidoria - 0800 646 2519.

UNIVERSIDADES ESTADUAIS ESTÃO COM 1.342 
VAGAS EM CURSOS DE MESTRADO E DOUTORADO
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NOTAS 
ESPORTIVAS
TRANSMISSÕES 
A Paraná Educativa já trans-
mitiu em 2023 a Segunda 
Divisão do Campeonato Para-
naense, também com patrocí-
nio da Sanepar. A tevê estatal 
também passou no mesmo ano 
as séries Ouro, Prata e Bronze, 
além da Copa Paraná de fu-
tebol de salão masculino e as 
séries Ouro e Prata da disputa 
feminina nas transmissões 
que ficaram conhecidas como 
“Segundas do Futsal” pela data 
das transmissões.

ESPORTISTA
Na última sexta-feira (5), Viní-
cius Rodrigues foi anunciado 
como participante do Big Bro-
ther Brasil 24, que começou na 
segunda (8). De acordo com le-
vantamento do sites-de-apos-
tas.net, o medalhista de prata 
nas Paralimpíadas de Tóquio 
é o 18º atleta na história do 
reality show e pode se tornar o 
segundo a vencer o programa. 
Marcelo Dourado, ganhador 
do prêmio de R$1,5 milhão na 
edição de 2010, foi o primeiro 
atleta a vencer o reality. O 
gaúcho é lutador de jiu-jitsu, 
personal trainer e empresá-
rio. O último esportista que 
chegou à final do programa 
foi Paulo André, que ficou em 
segundo lugar em 2022.

ESPORTISTA 2
Vinicius também será o segun-
do paratleta do BBB já que em 
2017, Marinalva abriu as por-
tas sendo a primeira PCD da 
história do programa. A pa-
ranaense era atleta de arre-
messo de peso, lançamento 
de dardo, salto em distância 
e participou nas Paralimpía-
das de 2016 na competição 
de Vela. Além de Marinalva 
e Vinícius, Fernando Fernan-
des também foi tetracam-
peão mundial de paracanoa-
gem e participou da edição 
de 2002. Na última edição, 
Key Alves e Cara de Sapato 
foram os representantes do 
mundo esportivo.

CHAMPIONS
O SBT seguirá sendo a casa da 
UEFA Champions League nas 
transmissões de TV aberta no 
Brasil. O acordo feito juntamen-
te com a Warner Bros Discovery 
é válido para as temporadas 
2024/25, 2025/26 e 2026/27. 
Desde a temporada 2020/21, 
a Liga dos Campeões é trans-
mitida pela emissora paulista. 
Atualmente, o SBT exibe 
também os jogos da Conmebol 
Sul-Americana e da Copa do 
Nordeste.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A TV Paraná Turismo 
vai ser o canal oficial do 
futebol paranaense em 
2024. O governador Car-
los Massa Ratinho Junior 
anunciou na terça-feira 
(9) uma parceria com a 
Federação Paranaense de 
Futebol (FPF) para trans-
missão do Campeonato 
Paranaense, com patrocí-
nio da Companhia de Sa-
neamento do Paraná (Sa-
nepar). Os 12 clubes que 
participam da edição deste 
ano são: Azuriz, Cianorte, 
Athletico, Andraus, Cori-
tiba, Cascavel, Galo Ma-
ringá, Sãojoseense, Lon-
drina, Maringá, Operário e 
PSTC.

“A iniciativa vai valori-
zar os clubes, em especial 
os do Interior, com mais 
exposição de seus patroci-
nadores e atletas, já que as 
transmissões vão para todo 
Brasil”, afirmou o gover-
nador.

“A TV Paraná Turismo 
tem como propósito di-
vulgar as coisas boas do 
Estado: o nosso turismo, 
as nossas belezas e agora 
também o nosso esporte. 
Fizemos essa parceria de 
transmissão ano passado 
com o futebol de salão, 
com mais de 50 jogos 
transmitidos das séries 
Ouro, Prata e Bronze, e 

também na Segunda Di-
visão do Paranaense. E o 
sucesso foi tanto que ago-
ra firmamos essa parceria 
com a Federação Para-
naense de Futebol para di-
vulgar e transmitir os jogos 
das principais equipes do 
Estado”, complementou 
Ratinho Junior.

O presidente da FPF, 
Hélio Cury Filho, disse 
que o torcedor paranaense 
é quem vai ganhar com a 
transmissão do Estadual na 
TV Paraná Turismo. “Será 
uma parceria em que o pú-
blico paranaense terá na 
tevê do Estado um jogo por 
rodada transmitido de for-
ma gratuita, diretamente na 
sua televisão, para poder 
acompanhar seu time de 
coração. E as transmissões 
vão atender a todos os clu-
bes, que vão poder mostrar 
sua tradição, suas cores e 
seus patrocinadores”, afir-
mou.

O secretário de Estado 
da Comunicação, Cléber 
Mata, ressaltou que os tor-
cedores de todo o Paraná 
terão transmissão de qua-
lidade das partidas da elite 
do futebol local. “Fize-
mos um teste no primeiro 
semestre do ano passado 
com a transmissão da Se-
gunda Divisão. Medimos 
a audiência e começamos 
a incomodar um pouco até 
a concorrência. É um ativo 
que construímos e agora, 

certamente, com a Primei-
ra Divisão, a expectativa é 
ainda maior. Não tenho dú-
vida de que a repercussão 
vai ser ainda melhor”.

O presidente da Sane-
par, Claudio Stábile, disse 
que a marca da compa-
nhia será valorizada com 
o Campeonato Paranaense. 
“A Sanepar presta um ser-
viço de saúde pública e o 
esporte ajuda na saúde. E 
com essa transmissão da 
TV Paraná Turismo pode-
mos incentivar mais me-
ninos e meninas a também 
praticarem esportes”.

TRANSMISSÕES
A primeira transmissão 

do Campeonato Paranaen-
se pela TV Paraná Turismo 
será do Estádio Durival 
Britto e Silva (Vila Capa-
nema) na abertura do cam-
peonato, dia 17 de janeiro, 
entre o atual campeão da 
2ª Divisão, o Andraus, e o 
atual campeão paranaense, 
o Athletico.

O Campeonato Estadual 
vai seguir a fórmula do ano 
passado com 17 rodadas. 
A primeira fase da dispu-
ta será em 11 rodadas em 
turno único em que todos 
os clubes se enfrentam. Na 
primeira fase, a TV Paraná 
Turismo vai transmitir ao 
menos um jogo às quartas-
-feiras e um aos sábados 
até a 10ª rodada. A única 
partida a ser transmitida no 

domingo nessa etapa será 
o da 11ª rodada, que fecha 
o primeiro turno do Para-
naense, quando todas as 
partidas serão disputadas 
no mesmo horário, às 16h, 
no dia 25 de fevereiro.

Os oito primeiros classi-
ficados da primeira fase da 
disputa se classificam para 
o mata-mata das quartas 
de final. Já os dois últimos 
colocados da primeira fase 
serão rebaixados para a Se-
gunda Divisão do Estadual 
de 2025.

Do mata-mata das 
quartas de final – em que 
o melhor classificado na 
primeira fase enfrenta o oi-
tavo colocado, o segundo 
enfrenta o sétimo, e assim 
por diante – saem os semi-
finalistas. A grande final 
será transmitida pela Pa-
raná Turismo no dia 7 de 
abril.

A transmissão do Cam-
peonato Paranaense pela 
TV Paraná Turismo pode 
ser acompanhada no Esta-
do pelos canais 9.1 UHF 
na tevê aberta, 509 na Cla-
ro/NET e frequência 3985 
pela Star One D2. Em todo 
o Brasil as partidas pode-
rão ser assistidas pelo ca-
nal 236 da Banda Ku, pelo 
canal 66 da SKY TVRO e 
pela frequência 3985 pela 
Star One D2. (Reporta-
gem: AEN-PR, com edi-
ção; Foto: Roberto Dziura 
Jr/AEN)

TTRRAANNSSMMIISSSSÃÃOO  EESSPPOORRTTIIVVAA..   Os 12 clubes que participam da edição deste ano do estadual são: 
Azuriz, Cianorte, Athletico, Andraus, Coritiba, Cascavel, Galo Maringá, Sãojoseense, Londrina, Maringá, 
Operário e PSTC

TV PARANÁ TURISMO VAI TRANSMITIR 
O PARANAENSE 2024
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IINNDDÚÚSSTTRRIIAA  AAUUTTOOMMOOTTIIVVAA..   Produção de caminhões e ônibus caiu 37,5%, em função dos custos mais elevados das novas tecnologias de 
controle de emissões, adotadas para atender a etapa P8 do Proconve, válida desde janeiro de 2023. As vendas de veículos novos tiveram alta 
de 11,2%, em 2023, com 2,18 milhões mil unidades emplacadas contra as 2,10 milhões do mesmo período do ano anterior

PRODUÇÃO DE VEÍCULOS AUMENTA 
1,3% EM 2023, DIZ ANFAVEA
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A p r o d u ç ã o 
de veícu-
los cresceu 
1,3% em 
2023, ao al-

cançar 2,20 milhões de 
unidades ante as 2,37 
milhões produzidas no 
mesmo período do ano 
anterior, segundo ba-
lanço divulgado nesta 
quarta-feira (10) pela 
Associação Nacional de 
Fabricantes de Veículos 
Automotores (Anfavea).

Para a entidade, os 
números poderiam ser 
melhores, caso as expor-
tações não tivessem caí-
do 16% e as importações 
aumentado 29%.

Segundo os dados, a 
produção de caminhões 
e ônibus caiu 37,5%, em 
função dos custos mais 
elevados das novas tec-
nologias de controle de 
emissões, adotadas para 
atender a etapa P8 do 
Proconve, válida desde 
janeiro de 2023.

As vendas de veícu-
los novos tiveram alta 

de 11,2%, em 2023, com 
2,18 milhões mil unida-
des emplacadas contra as 
2,10 milhões do mesmo 
período do ano anterior. 
Acrescentando cami-
nhões e ônibus, os empla-
camentos de autoveículos 
chegaram a 2.309 mil uni-
dades, 9,7% a mais que 
em 2022.

“A média diária de 
emplacamentos cresceu 

de forma consistente ao 
longo de 2023, fechan-
do com 12,4 mil unida-
des/dia em dezembro, 
melhor resultado dos 
últimos quatro anos. O 
bom desempenho no 
último mês foi puxado 
principalmente pelas lo-
cadoras, que compraram 
75 mil unidades, 30 mil 
a mais que a média do 
ano passado. Outro fa-

tor que impulsionou os 
emplacamentos foram 
as promoções para ven-
das de modelos híbridos 
e elétricos antes da volta 
do Imposto de Impor-
tação, que ocorreu na 
virada deste ano”, diz a 
Anfavea.

As exportações tive-
ram queda de 16% de 
janeiro a dezembro de 
2023, com 403,9 mil 

unidades comercializa-
das no mercado externo. 
No mesmo período do 
ano passado esse núme-
ro foi 480,9 mil. A queda 
ocorreu devido à dimi-
nuição de vendas em 
países como Argentina 
(-16%), Chile (-57%) e 
Colômbia (-53%).

ESTIMATIVA
Para 2024 a Anfa-

vea, estima que as ven-
das cresçam 6,1% (2.45 
milhões de unidades), 
6,2% na produção (2.47 
milhões) e 0,7% nas 
exportações (407 mil 
unidades). Segundo o 
presidente da entidade, 
Márcio de Lima Leite, 
há motivos para acredi-
tar em um ano positivo 
para o setor automotivo 
brasileiro porque, além 
da expectativa de cres-
cimento do mercado 
interno e da produção, 
há a publicação da Me-
dida Provisória nº 1.205 
que instituiu o Programa 
Mover.

“Trata-se de uma po-
lítica industrial muito 
moderna e inteligente, 
que garante previsibi-
lidade a toda a cadeia 
automotiva presente no 
país e as novas empresas 
que chegarem, e ainda 
privilegia as novas tec-
nologias de descarboni-
zação, os investimentos 
em P&D e favorece a 
neoindustrialização,” 
explicou. (Reportagem: 
Ag. Brasil; Foto: Ilustra-
tiva/Ag. Brasil)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Em uma ação inédita en-
tre a Prefeitura de Guarapua-
va, por meio do Procon, em 
parceria com a Universidade 
Estadual do Centro-Oeste 
(Unicentro), foi assinado, no 
dia 7 de agosto de 2023, no 
gabinete do prefeito, o termo 
de compromisso para o de-
senvolvimento do projeto de 
extensão “Checkpreços”.

O Programa tem o obje-
tivo de informar os consu-
midores sobre os locais com 
melhores preços, bem como 
a qualidade dos produtos co-
mercializados com suas res-
pectivas marcas. A partir de 
uma tabela comparativa pu-
blicada a cada quinze dias no 

portal da prefeitura de Gua-
rapuava, o consumidor pode 
pesquisar os preços antes de 
fazer suas compras e, com 
isso, ganhar tempo e fazer 
economia.

“Pouco mais de quatro 
meses depois da implanta-
ção deste projeto em parceria 
com a Unicentro, notamos 
os resultados positivos para 
nossa população. Agora, an-
tes de realizar uma compra, 
por exemplo, o consumidor 
pode pesquisar em qual local 
tal produto está sendo vendi-
do. Com essas informações, 
ele tem a possibilidade de 
escolher onde comprar e, an-
tecipadamente, saber quan-
to vai gastar nessa compra. 
Isso representa comodidade 
e economia para as pessoas. 

Da mesma forma, o proprie-
tário de um automóvel tam-
bém pode fazer a pesquisa 
e saber onde é mais viável 
abastecer e barato abaste-
cer”, destacou o prefeito de 
Guarapuava, Celso Góes.

Para a superintendente do 
Procon no município, Lua-
na Esteche, a parceria com 
a Unicentro foi fundamental 
para o desenvolvimento des-
te projeto. “Os resultados são 
os melhores nestes primeiros 
quatro meses de pesquisa. A 
cada quinze dias, apresenta-
mos para a nossa população 
os resultados deste trabalho 
e, com isso, os consumidores 
podem escolher onde fazer 
suas compras, principalmen-
te em se tratando de itens da 
cesta básica e combustíveis. 

Com isso, queremos verificar 
como se comporta a econo-
mia em Guarapuava. Além 
disso, vamos monitorar esses 
produtos que são de uso es-
sencial e verificar quais são 
os fatores que estão fazendo 
com que os preços subam ou 
baixem no mercado”.

O professor e vice-dire-
tor do setor de Ciências So-
ciais Aplicadas da Unicen-
tro, Marcos Roberto Kuhl, 
que atualmente coordena o 
Checkpreços, a pesquisa foi 
de grande importância para 
a população, principalmente 
nas compras de fim de ano. 
“O mapeamento que fizemos 
foi fundamental para as pes-
soas realizarem suas com-
pras no fim do ano. Consta-
tamos que os valores da cesta 

básica não variaram muito 
de um estabelecimento para 
outro. De posse dessas in-
formações, as famílias pude-
ram escolher onde comprar e 
quais itens levar para casa”.

As atividades do 
Checkpreços geraram um re-
latório onde são apontadas as 
variações dos preços da cesta 
básica, de alguns itens de pri-
meira necessidade, além dos 
combustíveis.

A pesquisa completa com 
todos os detalhes das va-
riações dos preços dos pro-
dutos desde a implantação 
do Checkpreços pode ser 
acessada em link da internet 
(https://encurtador.com.br/
bdo48). (Reportagem: Re-
dação e Secom/Pref. Guara-
puava)

BALANÇO 2023

Procon de Guarapuava apresenta relatório das atividades do Checkpreços
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FALECIMENTOS
10 de janeiro de 2024
TRAJANO DE JESUS MELO (86 ANOS) 
DILSON DALL’PIZZON (56 ANOS) 
TEREZA PADILHA FERREIRA (81 ANOS) 
TEREZA DE JESUS MENDES DE GOIS (66 
ANOS) 
LUCI VALENTIM DE LIMA (81 ANOS) 

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.

AGRESSÃO                          
Mãe (46 anos) e filha (13 
anos) foram vítimas de 
violência doméstica na 
noite desta terça-feira (9) 
no bairro Vila Carli, em 
Guarapuava. A Polícia Mi-
litar (PM) foi abordada por 
populares por volta das 
23h55, que relataram que 
um homem teria agredido 
sua convivente.  O boletim 
de ocorrência aponta que, 
quando a PM chegou no 
local, uma ambulância já 
fazia o socorro às vítimas. 
A adolescente estava com 
ferimentos na região da 
cabeça e a mulher com 
lesões na cabeça e na 
mandíbula. “[...] ao serem 
questionadas a menor 
relatou que o autor das 
agressões seria o con-
vivente se de sua mãe, 
que ao tentar defender 
sua mãe das agressões 
ambas foram agredidas 
com um martelo”, consta 
no BO. O homem fugiu e 
não foi localizado.  Em um 
dos quartos estava uma 
criança (6 anos), que es-
tava bastante assustada. 
O Conselho Tutelar foi 
acionado “para devidos 
cuidados”, segundo a PM. 
As vítimas foram levadas 
para um hospital. 

FURTO
Também nesta terça-feira, 
um casal foi até o 16° BPM 
para relatar que sua resi-
dência havia sido furtada. 
Eles viajaram no dia 31 de 
dezembro e retornaram 
para Guarapuava nesta 
terça-feira, sendo que 
encontraram a casa com a 
janela dos fundos arromba-
da. As vítimas apontaram 
que diversos eletrodomés-
ticos, pertences pessoais e 
alimentos foram levados: 
uma televisão, dois note-
books, uma carteira com 
certo valor em espécie e 
documentos, calçados, uma 
centrífuga, uma bolsa, um 
estojo de maquiagens e 
uma caixa de joias. 

B.O. EEQQUUIIPPAAMMEENNTTOOSS..   Objetivo da ação é aproximar as forças de segurança pública da população. Nesta 
sexta-feira, a PPPR estará em Pontal do Paraná, onde apresentará novamente os drones de unidade gera-
ção utilizados pela corporação e a primeira unidade móvel de monitoração eletrônica do Brasil

EXPOSIÇÃO DA POLÍCIA PENAL 
COM DRONES E TECNOLOGIA ATRAI 
TURISTAS E MORADORES DO LITORAL

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Turistas que passaram 
pela praia de Caiobá, no 
Litoral, ao longo desta 
terça-feira (9) puderam 
conferir uma exposição 
organizada pela Polícia 
Penal do Paraná (PPPR). 
Os profissionais apresen-
taram aos veranistas e 
moradores interessados 
equipamentos que são 
utilizados no dia a dia da 
corporação, como drones 
e as unidades móveis de 
monitoração eletrônica. 
A exposição das forças 
de segurança pública faz 
parte da programação do 
Verão Maior Paraná.

De acordo com o chefe 
da Divisão de Operações 
Aéreas da Polícia Penal, 
Vinicius Pedroso, o obje-
tivo destas ações é apro-
ximar a Polícia Penal da 
população. “O foco desta 
exposição foi no trabalho 
da Divisão de Operações 

Aéreas, com a demons-
tração dos drones de últi-
ma geração que possuem 
visão termal e visão no-
turna, além de drones de 
longo alcance e de grande 
porte, que são utilizados 
nos complexos peniten-
ciários de Piraquara, Foz 
do Iguaçu e em outras 
unidades do Paraná”, ex-
plicou.

Atualmente, há 21 
equipamentos deste tipo 
em funcionamento em 
todo o Paraná que, segun-
do o chefe da Divisão, ele-
vam o nível de segurança 
das unidades penais. “Isso 
chama atenção do público 
porque as pessoas já co-
nhecem mais o uso destes 
equipamentos pela Polícia 
Militar, por exemplo, mas 
a utilização de drones pela 
Polícia Penal ainda é no-
vidade”, afirmou Pedroso.

Nesta sexta-feira (12), 
das 15h às 19h, a Polícia 
Penal vai disponibilizar 
uma tenda para recreação 

e distribuição de brindes 
no balneário de Praia de 
Leste, em Pontal do Para-
ná. A estrutura será mon-
tada na Avenida Deputado 
Anibal Khury, entre as 
ruas Baronesa do Cerro 
Azul e Didio Costa.

Além dos equipamen-
tos da PPPR, haverá ex-
posição de veículos poli-
ciais, entre eles a viatura 
do PAM Móvel, a primei-
ra unidade móvel de mo-
nitoração eletrônica do 
País, que também será 
utilizada nos shows dos 
palcos principais do Verão 
Maior Paraná. O veículo é 
totalmente adaptado, com 
dois ambientes para aten-
dimentos fiscalizatórios 
e assistenciais a pessoas 
privadas de liberdade em 
regime de monitoração 
eletrônica.

O projeto pioneiro no 
Brasil foi lançado em 
dezembro de 2023, após 
uma parceria com a Justi-
ça Federal. O veículo foi 

projetado com dois am-
bientes, sendo estruturado 
internamente com sistema 
virtual, computadores, 
televisores de alta defini-
ção, impressora e sistema 
de refrigeração.

VERÃO MAIOR 
PARANÁ

O Verão Maior Paraná 
reúne uma série de ações 
voltadas aos veranistas e 
moradores dos municí-
pios do Litoral, além de 
Porto Rico e São Pedro 
do Paraná, no Noroeste. 
São atividades esporti-
vas e de lazer que englo-
bam aulas de ginástica, 
dança, caminhadas, re-
creação infantil, shows, 
torneios e competições 
nacionais e internacio-
nais, programação inclu-
siva e educação ambien-
tal. A agenda completa 
pode ser consultada no 
site www.verao.pr.gov.br 
(Reportagem/foto: AEN-
-PR, com revisão)
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A p r o d u ç ã o 
brasileira de 
grãos deve 
chegar a 
306,4 mi-

lhões de toneladas. O 4º 
Levantamento para a safra 
2023/24, divulgado pela 
Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab) 
nesta quarta-feira (10), 
traz uma nova redução na 
estimativa de colheita no 
atual ciclo. 

No geral, as condições 
climáticas instáveis, com 
chuvas escassas e mal 
distribuídas aliadas a altas 
temperaturas na região 
central do país, além de 
precipitações volumosas 
na região Sul, provoca-
ram e ainda persistem no 
atraso do plantio da safra, 
além de influenciarem 
de maneira negativa no 
potencial produtivo das 
lavouras. Se confirmado, 
o volume representa uma 
queda de 13,5 milhões de 
toneladas ao obtido em 
2022/23.

“A atual safra tem a 
característica de ser uma 
das mais complexas para 
a estimativa de área, pro-
dutividade e produção 
nos últimos tempos. As 
dificuldades podem ser 
resumidas nos problemas 
climáticos, que geram in-
certezas e prejudicam a 
tomada de decisão pelos 
produtores”, pondera o 
superintendente de Infor-
mações da Agropecuária 
da Conab, Aroldo Anto-
nio de Oliveira Neto.

Principal cultura culti-
vada no país, a soja deve 
apresentar uma produ-
ção de 155,3 milhões de 
toneladas. O resultado 
representa uma quebra 
de 4,2% na expectativa, 
uma vez que as primei-
ras projeções apontavam 
para uma colheita de 162 
milhões de toneladas. 
Chuvas mal distribuídas 
e temperaturas elevadas 
influenciaram de maneira 
negativa tanto no plantio 

como no desenvolvimen-
to das lavouras. As condi-
ções climáticas também 
foram determinantes para 
alguns produtores migra-
rem para outras culturas, 
contribuindo para a redu-
ção da área em relação ao 
levantamento divulgado 
em dezembro.

Outro importante pro-
duto para os brasileiros, 
o arroz tem uma estima-
tiva de produção de 10,8 
milhões de toneladas. Se 
por um lado os preços 
do grão foram incentivos 
para o aumento de área 
em alguns estados pro-
dutores, por outro, o atra-
so no plantio, o volume 
excessivo de chuvas ou 
de períodos de veranicos 
que ocorreram em regiões 
diversas, além das dificul-
dades nos tratos culturais, 
são variáveis para o regis-
tro de impactos desfavo-
ráveis na produtividade.

Para o feijão é espe-
rada uma estabilidade 
na produção, quando 

se compara com a safra 
passada, chegando a uma 
colheita de 3,03 milhões 
de toneladas. Porém, a 
implantação da primeira 
safra da leguminosa ca-
minha para a conclusão e 
vem apresentando altera-
ções negativas, devido à 
instabilidade do clima.

No caso do milho, a 
produção total está esti-
mada em 117,6 milhões 
de toneladas, redução de 
10,9% em relação ao ci-
clo anterior. A queda é re-
flexo de uma menor área 
plantada e de uma piora 
na expectativa de rendi-
mento das lavouras. A pri-
meira safra do cereal, que 
representa 20,7% da pro-
dução, vem passando por 
situações adversas como, 
elevadas precipitações 
nos estados do Sul, baixas 
pluviosidades acompa-
nhadas pelas altas tempe-
raturas no Centro-Oeste. 
Segundo o boletim da 
Conab, para a segunda sa-
fra do grão, além de ava-

liar os custos, as decisões 
dos produtores dependem 
de fatores climáticos, de 
disponibilidade de janela 
para o plantio e dos pre-
ços de mercado.

Já para o algodão é es-
perado um crescimento na 
área cultivada de 6,2% so-
bre a safra 2022/23. Com 
a semeadura se aproxi-
mando de 32% no país, a 
área estimada em cerca de 
1,77 milhão de hectares 
poderá variar, já que par-
te da área que deveria ser 
replantada com soja em 
Mato Grosso poderá ser 
utilizada com o plantio da 
fibra. Atualmente a proje-
ção é de uma colheita de 
3,1 milhões de toneladas 
de pluma.

Com a colheita encer-
rada, o trigo registra uma 
produção de 8,1 milhões 
de toneladas. Até o iní-
cio da fase reprodutiva, 
as condições climáticas 
vinham beneficiando a 
cultura, com perspectivas 
de uma safra recorde se-

melhante à de 2022. Mas 
a partir de setembro, teve 
início o período com chu-
vas excessivas que persis-
tiu até a colheita, situação 
que causou perdas na pro-
dutividade. 

MERCADO
Quanto às informações 

do comportamento de 
mercado das commodi-
ties brasileiras, a redução 
na estimativa da produção 
de soja apontada pelo Bo-
letim da Conab, motivada 
por problemas climáticos 
nos principais estados 
produtores, deverá impli-
car também uma menor 
exportação da oleaginosa 
em grãos neste ano. Além 
disso, o Conselho Nacio-
nal de Política Energética 
(CNPE) aprovou o au-
mento de biodiesel ao die-
sel, de 12% para 14%, o 
que indica que haverá um 
incremento na demanda 
interna de óleo de soja.

A estimativa de menor 
produção de milho para 

a safra 2023/24, somada 
à maior oferta disponível 
no mercado internacio-
nal (em meio à boa safra 
norte-americana), deverá 
reduzir o volume de ex-
portações brasileiras do 
grão em 2024, mas de 
acordo com o Boletim 
da Conab, o Brasil deve 
continuar a ser o maior 
exportador de milho do 
mundo. Já para o trigo, 
apesar de ter sido colhido 
um pouco mais de 8 mi-
lhões de toneladas, devido 
aos problemas climáticos 
houve perda qualitativa e 
será necessário importar 
mais trigo com PH pani-
ficável, acarretando em 
um ajuste no quantitativo 
de importações, passando 
de 6 milhões para 6,2 mi-
lhões de toneladas. Com 
as alterações, estima-se 
encerrar a safra 2023/24 
de trigo com estoque de 
passagem de 393,6 mil 
toneladas. (Reportagem: 
Assessoria, com edição; 
foto: Ilustrativa/ANPr). 

GGRRÃÃOOSS..   Se confirmado, o volume representa uma queda de 13,5 milhões de toneladas ao obtido em 2022/23. No geral, as condições climá-
ticas instáveis, com chuvas escassas e mal distribuídas aliadas a altas temperaturas na região central do país, além de precipitações volumo-
sas na região Sul, provocaram e ainda persistem no atraso do plantio da safra

ESTIMATIVA PARA SAFRA 2023/24 
É DE 306,4 MILHÕES DE TONELADAS



HHIISSTTÓÓRRIIAA  EE  CCUULLTTUURRAA.. Além de poeta, teatrólogo e artista plástico, Abdias Nascimento destacou-se como 
cientista social e como autor de trabalhos que tratam da temática afro-brasileira, considerados referência nesse 
campo de estudos. Por sua vez, Gonzagão foi cantor, compositor, músico e importante figura dentro da música 
popular brasileira
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O presidente 
Luiz Iná-
cio Lula 
da Silva 
sancionou 

o projeto de lei que de-
termina a inscrição de 
Abdias do Nascimento 
no Livro dos Heróis e 
Heroínas da Pátria, lo-
calizado no Panteão da 
Pátria e da Liberdade 
Tancredo Neves, em 
Brasília. O texto foi 
oficializado pela Lei nº 
14.800, publicada na 
terça-feira (9), no Diá-
rio Oficial da União.

Poeta, ator, escri-
tor, dramaturgo, artista 
plástico, professor uni-
versitário, político e ati-
vista dos direitos civis 
e humanos das popula-
ções negras, Abdias do 
Nascimento nasceu em 
Franca, no interior de 
São Paulo. Lá, absor-
veu saberes de afrodes-
cendentes mais velhos, 
repassados através da 
oralidade em rodas de 
conversa. Mais tarde, 
se integrou à Frente 
Negra Brasileira, que 
realizava protestos em 
locais públicos e traba-
lhava na perspectiva de 
integrar o negro brasi-
leiro.

Abdias participou 
ativamente da vida po-
lítica do País. Com a 
ajuda de Dom Paulo 
Evaristo Arns, foi res-
ponsável pela criação 
do Instituto de Pesqui-
sas e Estudos AfroBra-
sileiros, na PUC de São 
Paulo, e pela organiza-
ção do Terceiro Con-
gresso de Cultura Ne-
gra das Américas. Em 
1983, criou a Revista 
Afrodiáspora, órgão de 
divulgação das ativi-
dades, dos problemas 
e das aspirações dos 

afrodescendentes nas 
Américas. Criou ainda 
o Movimento Negro 
Unificado.

Em 1982, foi eleito 
deputado federal pelo 
Rio de Janeiro, sob a 
bandeira da luta con-
tra o racismo. Era a 
primeira vez na histó-
ria do Brasil que um 
afrodescendente as-
sumia esse cargo com 
as bandeiras da luta do 
movimento negro. Aos 
poucos e com insis-
tência, Abdias soube 
fazer valer seus dis-
cursos e suas posições, 
como o questionamen-
to à comemoração da 
data do Treze de Maio 
e a demanda pela ofi-
cialização do dia 20 de 
novembro como Dia 
da Consciência Negra. 
Foi o primeiro depu-
tado federal do País a 
desenvolver projetos 
de lei de políticas afir-
mativas. Na década de 
1990, chega ao Senado. 

Como suplente do an-
tropólogo Darcy Ribei-
ro no Senado, assumiu 
a cadeira entre 1991 e 
1992 e de 1997 a 1999.

Além de poeta, tea-
trólogo e artista plásti-
co, Abdias Nascimento 
destacou-se como cien-
tista social e como autor 
de trabalhos que tratam 
da temática afro-brasi-
leira, considerados re-
ferência nesse campo 
de estudos. Como ar-
tista plástico, realizou 
diversas exposições em 
museus, universidades 
e centros culturais bra-
sileiros.

GONZAGA
O presidente Luiz 

Inácio Lula da Sil-
va sancionou a Lei 
nº 14.793, publicada 
na segunda-feira (8), 
no Diário Oficial da 
União (DOU). O tex-
to confere o título de 
Herói da Pátria a Luiz 
Gonzaga. Com isso, 

o nome do músico e 
sanfoneiro passa a 
integrar o Livro dos 
Heróis e Heroínas da 
Pátria, no Panteão da 
Pátria e da Liberdade, 
em Brasília, como for-
ma de homenageá-lo 
pela imensa represen-
tação na cultura popu-
lar brasileira, em espe-
cial a nordestina.

Luiz Gonzaga do 
Nascimento foi cantor, 
compositor, músico e 
importante figura den-
tro da música popular 
brasileira. Dominou a 
sanfona desde cedo, 
instrumento que car-
regou por toda a vida, 
seguindo os passos do 
pai. Antes de emplacar 
na carreira musical, 
serviu como soldado 
ao Exército no Nor-
deste em outros esta-
dos. Sua carreira na 
música começou por 
volta de 1939, no Rio 
de Janeiro, que naque-
la época era a capital 

do país.
Compôs a famosa 

“Asa Branca”, canção 
de 1947, em parceria 
com Humberto Tei-
xeira. É uma das mais 
conhecidas canções 
sobre o Nordeste bra-
sileiro e considerada 
um “hino nordesti-
no”. A letra fala sobre 
a seca e traz em suas 
frases versos como 
“Espero a chuva cair 
de novo pra mim vor-
tar' pro meu sertão”.

O sanfoneiro foi um 
dos principais respon-
sáveis por popularizar 
a música nordestina 
em todo o país, como 
o forró, xote e, em es-
pecial, o baião, gênero 
de música e dança po-
pular, sendo por isso 
considerado o “Rei 
do Baião”. Entre seus 
inúmeros sucessos, se 
destacam “O xote das 
meninas”, “O cheiro 
da Carolina” e “Pagode 
Russo”.

Luiz Gonzaga não 
apenas cantava e toca-
va, mas demonstrava 
até em suas vestimen-
tas características ser-
tanejas, como chapéu 
e sandália de couro e o 
gibão, vestimenta co-
mum entre vaqueiros 
nordestinos. Nos anos 
1950 já estava entre os 
artistas mais populares 
do Brasil.

Luiz Gonzaga nas-
ceu em 13 de dezembro 
de 1912, em Exu, mu-
nicípio de Pernambuco. 
Era filho de Ana Batista 
de Jesus e de Januário 
José dos Santos, co-
nhecido nas redondezas 
como Mestre Januário 
por também dominar a 
sanfona. Luiz Gonzaga 
o eternizou na música 
“Respeita Januário”. 
Gonzagão faleceu aos 
76 anos, em 2 de agos-
to de 1989. Em seu le-
gado, deixou mais de 
50 discos compactos e 
44 discos de vinil e a 
consolidação da músi-
ca nordestina em todo 
o país.

FORRÓ
Em homenagem ao 

seu nascimento, o dia 
13 de dezembro foi 
instituído como o Dia 
Nacional do Forró. 
Em 2023, o presidente 
Lula sancionou a Lei 
nº 14.720, que reconhe-
ceu oficialmente o for-
ró como manifestação 
da cultura nacional. A 
importância do forró é 
tamanha que o Instituto 
do Patrimônio Históri-
co e Artístico Nacional 
(Iphan) declarou, em 
2021, as matrizes tradi-
cionais do forró como 
Patrimônio Cultural do 
Brasil. (Reportagem: 
Redação e Secom/Go-
verno Federal; Foto: 
Ag. Senado e Reprodu-
ção)

ABDIAS DO NASCIMENTO E LUIZ GONZAGA NO 
LIVRO DOS HERÓIS E HEROÍNAS DA PÁTRIA
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NOTAS 
TROPICAIS
CANTOR             
Depois de entrar para o TOP 50 
Brasil do Spotify com o hit “Tem 
Café”, o cantor Henry Freitas 
atinge a marca de mais de 5 
milhões de ouvintes mensais 
na plataforma de streaming. 
Colecionando números, Henry 
acumula mais de 1,5 milhão de 
visualizações no YouTube e 8 
milhões de streams no Spotify. 
E o artista ainda debuta no TOP 
100 da Billboard.

CANTOR 2
Aos 26 anos, Henry Freitas é 
reconhecido como um artista 
completo, que não apenas 
canta, mas também entrega 
um show diferenciado para o 
público. Apaixonado por mú-
sica, ele foi criado no interior 
da Paraíba e integrou diversas 
bandas daquela região. Em 
2017, ao lançar um álbum que 
leva o seu nome, sua carreira 
se consolidou, quando já esta-
va em Natal.

CANTOR 3
Entre seus principais sucessos, 
estão os hits “Me Bloqueia”, 
“Fii de Rapariga”, “Eu Nem 
Lembro”, “Mantenha Distância” 
e “Me Evita Mais”, que chegou 
a entrar para o Top 50 do Spo-
tify Brasil. Somente nesta pla-
taforma, ele já atingiu a marca 
de 4 milhões de ouvintes. No 
YouTube, seu canal conta com 
226 mil inscritos.

SINGLE
A banda de rock Uns e Outros 
lançará, nesta sexta-feira (12), 
seu mais novo single em todas as 
plataformas digitais: “A verdade 
está voltando”. Já é possível fa-
zer um pre-save para ser um dos 
primeiros a ouvir a faixa (link: 
https://ada.lnk.to/averdadees-
tavoltando). Surgido nos anos 
de 1980, no Rio de Janeiro, na 
efervescência do rockBR, esse 
projeto musical ficou conhecido 
graças a hits como “Carta aos 
Missionários” e “Dias Verme-
lhos”. Da formação original, o 
vocalista e compositor Marcelo 
Hayena permanece liderando o 
Uns e Outros.

SINGLES
Em 2022, já sem o guitarrista 
Nilo Nunes da primeira for-
mação, a banda Uns e Outros 
lançou os singles “Balada da 
Redenção” (Marcelo Hayena, 
Bruno Gouveia e Darlan Castro) 
e “O Idiota” (Marcelo Hayena, 
Darlan Castro e Alek Honse), 
além de seus respectivos clipes 
no YouTube.

SSTTRREEAAMMIINNGG..   Coletânea está disponível gratuitamente no Spotify e reúne 399 sucessos de diver-
sos gêneros que prometem animar as noites de moradores e veranistas que passarem os próximos 
fins de semana em Matinhos e Pontal do Paraná

PLAYLIST REÚNE MÚSICAS DOS ARTISTAS QUE 
SE APRESENTAM NO VERÃO MAIOR PARANÁ

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Começam nesta sex-
ta-feira (12) os primeiros 
shows gratuitos dos palcos 
principais do Verão Maior 
Paraná no Litoral. Para 
quem está ansioso com a 
programação, é possível 
ouvir uma playlist monta-
da pelo Governo do Estado 
no Spotify com os maio-
res sucessos dos 27 artis-
tas que se apresentarão ao 
longo dos próximos fins de 
semana até o fim de feve-
reiro.

A coletânea conta com 
399 músicas de diversos 
gêneros. São cerca de 22 
horas de sucessos do ser-
tanejo raiz e universitário, 
além do pagode, samba, 
rock, pop, axé e piseiro, 
entre outros ritmos que 
prometem animar as noites 
de moradores e veranistas. 
A playlist disponível no 
Spotify pode ser ouvida de 
qualquer dispositivo com 
acesso à internet.

Os primeiros a subirem 
no palco do Verão Maior 
Paraná montado nas areias 
da praia de Caiobá, em 
Matinhos, será a dupla ser-
taneja Hugo e Guilherme, 
a partir das 21h50 de sexta. 
No mesmo dia e horário, 
a clássica banda de pop/
rock Roupa Nova se apre-

senta em Pontal do Paraná, 
no palco montado no Bal-
neário Marisol. No sábado 
(13), o Roupa Nova segue 
para Matinhos, enquanto a 
festa em Pontal do Paraná 
ficará por conta da dupla 
Rick e Renner.

Neste ano, a estrutura 
dos shows é maior e mais 
moderna do que a da tem-
porada passada, com direi-
to telões de LED gigantes 
nas laterais e fundos dos 
palcos, sistemas de som de 
última geração e transmis-
são de imagens captadas 
por drones de alta perfor-
mance.

Além de segurança 
privada fornecida, as for-
ças de segurança pública 
do Paraná vão atuar nos 
locais para garantir a or-
ganização do trânsito e a 
tranquilidade das festas, 
assim como em toda a 
faixa litorânea durante a 
temporada.

Um alerta é para a proi-
bição da venda e consumo 
de bebidas em copos e 
garrafas de vidro, no en-
torno dos shows em Ma-
tinhos, por determinação 
da prefeitura. A proibição 
abrange a área dos shows 
do Verão Maior Paraná e 
um raio de 300 metros de 
distância nos arredores, 
com exceção do consumo 
dentro de estabelecimentos 

comerciais da região.

ESTRUTURA
Os melhores músicos 

nos melhores palcos. As-
sim vão ser os shows do 
Verão Maior Paraná, cujas 
estruturas estão sendo 
montadas em Matinhos e 
Pontal do Paraná, no Li-
toral, com tecnologia de 
ponta.

O show de estreia em 
Matinhos será da dupla 
Hugo e Guilherme nesta 
sexta-feira (12). No sá-
bado (13), será a vez dos 
veterenos do Roupa Nova 
tocarem seu vasto reper-
tório de sucessos. O pal-
co de Matinhos ainda vai 
receber shows de Luan 
Santana (19/01), Clayton 
e Romário (20/01), Jorge 
e Mateus (21/01), Guilher-
me e Benuto (26/01), Rick 
e Renner (27/01), Pixote 
(02/02), Simone Mendes 
(03/02), Amado Batis-
ta (16/02), Trio Parada 
Dura (16/02), Raça Negra 
(17/02), Zé Felipe (23/02) 
e Zezé Di Camargo e Lu-
ciano (24/02).

Em Pontal do Paraná, a 
abertura será com o Roupa 
Nova na sexta-feira (12/01). 
Na sequência se apresen-
tam Rick e Renner (13/01), 
É o Tchan (19/01), Yasmin 
Santos (20/01), Bruno Rosa 
(21/01), George Henrique e 

Rodrigo (26/01), Guilherme 
e Benuto (27/01), Chiclete 
com Banana (02/02), Dudu 
Nobre (03/02), Matogrosso 
e Mathias (16/02), Amado 
Batista (17/02), Henrique e 
Diego (23/01) e Zé Felipe 
(24/02).

“Esse ano a estrutura 
está muito maior do que no 
ano passado. Além das me-
lhores bandas nacionais, 
teremos equipamentos de 
última geração para fazer 
o melhor show a quem for 
assistir”, enfatiza a coorde-
nadora-geral dos shows do 
Verão Maior Paraná, Elai-
ne Almeida.

VERÃO MAIOR 
PARANÁ

O Verão Maior Paraná 
reúne uma série de ações 
voltadas aos veranistas e 
moradores dos municípios 
do Litoral, além de Por-
to Rico e São Pedro do 
Paraná, no Noroeste. São 
atividades esportivas e de 
lazer que englobam aulas 
de ginástica, dança, cami-
nhadas, recreação infantil, 
shows, torneios e compe-
tições nacionais e inter-
nacionais, programação 
inclusiva e educação am-
biental. A agenda completa 
pode ser consultada no site 
www.verao.pr.gov.br (Re-
portagem: Redação e AE-
N-PR; Foto: Divulgação)
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Eis um dia feito sob medida para você lacrar e lucrar, peixinha! Os astros 
dão todo apoio para as suas esperanças e garantem um período top para 
realizar seus objetivos, até os mais difíceis de alcançar. Com seu jeito re-
ceptivo, amigo e dedicado, você vai estimular as pessoas a participarem 
dos seus interesses e pode colocar seus planos em ação. É hora de centrar 
forças nos sonhos e ideais que acalenta.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Se depender dos astros, arianjos e arianjas vão quintar bem quintado e 
podem esperar um dia de alta produtividade no trabalho. Seus talentos 
e habilidades estarão empoderados e você tem tudo para desbancar a 
concorrência, só não convém alardear seus feitos e suas vitórias por aí. 
Uma postura mais discreta será melhor para consolidar suas conquistas, 
sem falar que também mantém os olhares invejosos bem longe, né bebê?

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Transformações estão a caminho, mas tudo indica que você vai quintar 
com boas perspectivas e tem plenas condições de encher o bolso, ge-
minianjo! Os astros acentuam a sua percepção já no período da manhã 
e deixam os seus instintos tinindo para farejar oportunidades de lucros e 
ganhos, então, bora faturar, bebê! Na parte da tarde, seus talentos cria-
tivos vão sobressair no trabalho e você pode conquistar muitos elogios.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Os astros despejam ótimas energias logo nas primeiras horas do dia 
e quem sai no lucro é você, bebê! A Lua Nova e Urano revelam um 
período ideal para realizar as mudanças com as quais vem sonhando e 
tudo deve conspirar a favor dos seus planos. Hoje você terá muita fa-
cilidade para atrair aliados, apoios e vai contar com as pessoas queridas 
para o que precisar.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Sua energia física e mental tá no modo turbo e será o segredo para seu 
dia render bastante, leãozinho! As responsabilidades e os compromissos 
de trabalho vão pegar no pé e você pode pensar nas zilhões de coisas que 
precisa fazer, mas fica sussa porque vai dar conta do recado. Não vai faltar 
disposição nem criatividade para se virar nos trinta e conseguir deixar tudo 
em ordem no serviço. 

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Quem tirou a sorte grande hoje? Sim, é você, virginiangel! Pode deixar de lado 
a humildade e se achar a última bolacha do pacote porque o dia tá trabalhado 
na maravilhosidade e tudo deve fluir de acordo com os seus anseios. Além 
de contar com excelentes promessas para faturar algo em jogos, apostas e 
sorteios, você também vai se destacar em suas atividades profissionais e pode 
dar passos decisivos em direção ao sucesso.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Quintou com boas promessas para os librianjos e as librianjas que querem 
colocar objetivos antigos em prática. Os astros dão todo incentivo para re-
tomar planos que foram adiados por uma razão ou outra e agora podem 
ser revitalizados. O melhor é que não vai faltar apoio para você realizar 
seus interesses e o pessoal de casa estará do seu lado para o que precisar. 
Os assuntos de trabalho também devem fluir numa ótima.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Alô, alô, meus irmãos e minhas irmãs astrais! Hoje o cenário tá redondinho 
para ganhar visibilidade no trabalho e se destacar em todo tipo de comu-
nicação. Você vai mandar muito bem nos contatos com colegas, chefes, 
clientes e pode atrair vantagens no serviço. Os estudos também recebem 
ótimas vibes e o momento é propício para prestar provas, exames e con-
cursos.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Hoje a necessidade de segurança vai falar mais alto e tudo o que fizer será 
para garantir estabilidade, seja no lado profissional, financeiro, seja na vida 
pessoal. No que depender dos astros, você vai refletir bastante antes de 
agir e não trocará o certo pelo duvidoso. Ao contrário, tende a adotar 
uma postura mais prudente e não se arriscará em situações que possam 
provocar dúvidas ou incertezas. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Se tem alguém que vai quintar com bênçãos do céu é você, Caprica! A tríplice 
aliança formada pelo Sol, Plutão e a Lua Nova no seu signo age como uma 
barreira contra as bagacinhas e blinda de vez o seu astral em todos os aspec-
tos. Com tanta energia boa à sua disposição, pode esperar um dia dos mais 
positivos no trabalho, na vida pessoal e nos contatos em geral. A dois, clima de 
pura sintonia com o xodó.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Hoje não vai fácil se desligar das responsabilidades, consagrada, e você pode 
ficar mais apreensiva ao pensar no futuro, mas não esquente tanto com o que 
ainda virá. É hora de se organizar, focar no presente e se concentrar naquilo 
que é possível realizar agora, sem se cobrar perfeição. Se precisa de um di-
nheiro extra, aproveite ao máximo o período da tarde, quando há mais chan-
ce de faturar com coisas que sabe e gosta de fazer.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
A Lua Nova traz promessas incríveis, soma forças com os astros e anuncia 
um dia dos mais animados pela frente! Com sua disposição para intera-
gir e socializar, você vai se entrosar superbem com todo tipo de gente e 
atrairá companhia sem fazer o menor esforço. O dia é ideal para conhecer 
outras pessoas e ampliar as amizades, seja nas redes sociais, seja em en-
contros presenciais. 
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Sesc completou 
nesta quarta-feira (10) 
76 anos de história no 
Paraná, reiterando seu 
compromisso contínuo 
com a justiça social, pre-
ceito fundamental des-
de a sua fundação, em 
1948, pelos empresários 
do comércio.

O Sesc PR dedica-se 
em promover soluções 
que visam aprimorar a 
qualidade de vida e o 
bem-estar não apenas 
dos mais de 1,93 milhão 
de trabalhadores do co-
mércio de bens, serviços 
e turismo, mas também 
de seus familiares e de 
toda a população pa-
ranaense. A instituição 
coopera ativamente com 
a sociedade, desempe-
nhando um papel sig-
nificativo na busca pela 
igualdade social.

Com 45 unidades de 
serviços estrategicamen-
te distribuídas em todas 
as regiões do estado, 
além de seis unidades 
móveis, o Sesc PR rea-
liza projetos e serviços 
nas áreas cruciais de 
educação, cultura, lazer, 
esportes, saúde e assis-
tência social. No ano 
passado, cada município 
do Paraná foi beneficia-
do por pelo menos uma 
dessas ações.

O presidente do Sis-
tema Fecomércio Sesc 
Senac PR e vice-gover-
nador do Paraná, Darci 
Piana, destaca os recor-
des alcançados pelo Sesc 
no último ano em vários 
de seus programas, im-
pactando positivamente 
milhões de paranaenses. 
Ele ressalta a colabo-
ração fundamental de 
empresas e entidades vi-
sionárias e solidárias que 
tornaram possível a rea-
lização dessas iniciati-
vas. “Neste aniversário, 
celebramos não apenas o 
passado, mas também o 
compromisso renovado 
do Sesc PR em ser um 

agente transformador na 
promoção do bem-estar 
e da justiça social em 
toda a região”, pontua.

Para o diretor regio-
nal do Sesc PR, Emer-
son Sextos, o Sesc PR 
tem sido responsável, 
ao longo destas sete 
décadas e meia, de inú-
meras contribuições e 
transformações sociais. 
“Nossa instituição tem 
um importante papel 
em nosso estado, resga-
tando e honrando nosso 
patrimônio cultural, nos-
so povo, promovendo 
ações que mobilizam 
inúmeras de pessoas em 
favor e em cuidado dos 
paranaenses, atuamos 
em diferente áreas bus-
cando sempre o bem-es-
tar e a qualidade de vida 
do trabalhador do co-
mércio de bens, serviços 
e turismo”.

VIDA NO SESC
Ex-aluno do Colégio 

Sesc São José, formado 
na instituição em 2018, 
Luis Felipe Vieira conta 
que o apoio do colégio 
e a bolsa de estudos que 
recebeu foram funda-
mentais em sua trajetória 

acadêmica. “Esse supor-
te contribuiu diretamen-
te para a minha jornada 
acadêmica. A experiên-
cia no curso técnico em 
Assistente Administrati-
vo foi um impulso para 
minha decisão de seguir 
na área de Ciências So-
ciais Aplicadas, resul-
tando na conclusão do 
bacharelado em Ciên-
cias Econômicas. Atual-
mente estou no mestrado 
em Desenvolvimento 
Econômico e almejo re-
tribuir à sociedade um 
pouco do que recebi, 
honrando os ensinamen-
tos dos excelentes pro-
fessores, cujo impacto 
transcende as paredes da 
sala de aula”.

Prestes a se formar 
em Medicina pela PU-
CPR, Maiara Raissa dos 
Santos, também é ex-
-aluna do Colégio Sesc 
São José e recorda como 
a educação foi funda-
mental para as conquis-
tas em sua vida. “Pode-
rei realizar meu sonho de 
me formar em Medicina, 
sonho que só se tornou 
possível graças à base 
sólida que o Sesc me 
proporcionou. O colégio 

ofereceu muito a todos 
nós e, por experiência 
própria, sei que está sem-
pre de portas abertas aos 
antigos alunos. Receber 
um ensino de qualidade, 
com cursos extracurricu-
lares e um curso técnico 
é um enorme privilégio. 
Este colégio me permitiu 
sonhar com o que antes 
parecia impossível”.

Responsável por 
realizar o show de en-
cerramento das come-
morações do último ani-
versário do Sesc PR, no 
Teatro Guaíra, em Curi-
tiba, o músico e com-
positor Renato Teixeira 
salientou a importância 
do trabalho que a insti-
tuição realiza. “O Brasil 
precisa prestar atenção 
para entender o que sig-
nifica o Sesc na nossa 
vida cultural, é de uma 
generosidade, de uma 
elegância. Eu posso falar 
aqui horas sobre as virtu-
des do Sesc, é a grande 
instituição brasileira a 
serviço da nossa cultu-
ra”, ressaltou.

ATIVIDADES
No Sesc PR, a educa-

ção transcende limites, 

permeia cada uma de 
suas ações, estendendo-
-se para além das salas 
de aula e, desde 2023, 
ampliou sua oferta edu-
cacional, abrangendo 
todos os segmentos e 
modalidades da Educa-
ção Básica – como Edu-
cação Infantil, Ensino 
Fundamental, Ensino 
Médio e Educação de 
Jovens e Adultos (EJA) 
–, além dos projetos de 
Educação Complemen-
tar, enriquecendo ain-
da mais a experiência 
educativa. Desperta o 
conhecimento, a curio-
sidade e o entusiasmo 
do seu público em re-
lação à tecnologia e à 
inovação, com cursos e 
oficinas de inclusão di-
gital, ações educativas 
no contraturno escolar, 
aulas complementares 
de idiomas e formação 
continuada para profes-
sores.

Na área cultural, pro-
move a democratização 
do acesso a diferentes 
linguagens artísticas, o 
intercâmbio e produ-
ção cultural por meio 
de festivais, mostras 
e projetos. Muitas das 

atrações culturais do 
Sesc PR são gratuitas e 
chegam a locais que ge-
ralmente não recebem 
circuitos comerciais. O 
Sesc propicia a educa-
ção para o movimento 
e o desenvolvimento 
físico-esportivo através 
de uma aprendizagem 
prazerosa, a inclusão 
social, oferece diversas 
modalidades esportivas 
e atividades físicas como 
forma de lazer para uma 
vida mais saudável.

Para cumprir sua 
missão de realizar 
ações socioeducativas 
que contribuam para 
o bem-estar social 
dos trabalhadores dos 
trabalhadores, seus 
familiares e comuni-
dade, oferta ações de 
educação em saúde, 
nutrição, saúde bucal 
e conscientização em 
saúde.

A promoção da ci-
dadania a pessoas sem 
acesso aos serviços 
básicos de garantia dos 
direitos fundamentais 
e a solidariedade são 
o foco de programas, 
campanhas e ações 
que o  Sesc realiza no 
estado apoiado por 
diversos parceiros, e a 
cada ano mais pessoas 
juntam-se para fazer a 
diferença.

SERVIÇO
No site do Sesc PR 

(www.sescpr.com.br) é 
possível ter acesso à pro-
gramação, às campanhas 
e às atividades regulares 
das unidades em todo o 
estado.

Em Guarapuava, o 
Sesc fica na rua Comen-
dador Norberto, 121, 
Centro. Telefone: (42) 
3308-2650. Horários da 
unidade: 2ª a 6ª das 7h 
às 22h - sábados e do-
mingos em horários fle-
xíveis. Horário da Cen-
tral de Relacionamento: 
2ª a 6ª das 8h às 20h30. 
(Reportagem: Redação 
e assessoria; Foto: Ivo 
Lima)

GGUUIIAA  DDAA  CCOOMMUUNNIIDDAADDEE..   Serviço Social do Comércio (Sesc) dedica-se em promover soluções que visam aprimorar a qualidade de vida e 
o bem-estar não apenas dos mais de 1,93 milhão de trabalhadores do comércio de bens, serviços e turismo, mas também de seus familiares 
e de toda a população paranaense. A instituição coopera ativamente com a sociedade, desempenhando um papel significativo na busca pela 
igualdade social

SESC PR CELEBRA 76 ANOS 
TRANSFORMANDO GERAÇÕES NO PARANÁ
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AANNTTIIRRRREETTRROOVVIIRRAAIISS.. De acordo com o ministério, a terapia de dois comprimidos para um será feita de forma gradual e contínua para 
pacientes com idade igual ou acima de 50 anos, adesão regular, carga viral menor que 50 cópias/ml no último exame e que iniciou a terapia 
dupla (dois comprimidos) até o dia 30 de novembro de 2023

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Ministério da Saú-
de informou ter concluí-
do a distribuição de 5,6 
milhões de comprimidos 
de um novo medicamen-
to para o tratamento de 
pacientes com aids ou 
HIV. O remédio foi re-
passado a estados e ao 
Distrito Federal. O me-
dicamento une em um 
único comprimido dois 
antirretrovirais: dolute-
gravir e lamivudina. 

“Antes, o tratamento 
do HIV envolvia exclu-
sivamente combinações 
de vários medicamen-
tos de diferentes classes 
para suprimir efetiva-
mente o vírus e retardar 
a progressão da doença. 
Com o novo remédio, 
os usuários ganham a 
possibilidade de utili-
zar um tratamento com 
uma única dose diária”, 
diz nota publicada pela 
pasta.  

De acordo com o mi-
nistério, a terapia de dois 
comprimidos para um 
será feita de forma gra-
dual e contínua para pa-
cientes com idade igual 
ou acima de 50 anos, 
adesão regular, carga vi-
ral menor que 50 cópias/
ml no último exame e 
que iniciou a terapia du-
pla (dois comprimidos) 
até o dia 30 de novembro 
de 2023.  

“Os critérios para 

ampliar o público con-
templado no novo mo-
delo de tratamento po-
derão ser revistos em 
seis meses, observan-
do, por exemplo, a ten-
dência de crescimento 
das prescrições e a dis-
ponibilidade do medi-
camento em estoque na 
rede”, informa. 

Entre 2017 e 2021, a 
doença provocou a mor-
te de mais de 59 mil pes-

soas no Brasil. 

COVID-19
A nova vacina contra 

covid-19 registrada pela 
Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (An-
visa), na segunda-feira 
(8), é fabricada pelo Ins-
tituto Serum, da Índia, e 
teve registro solicitado 
pela empresa brasileira 
Zalika Farmacêutica. O 
imunizante poderá ser 

usado em pessoas a par-
tir de 12 anos de idade, 
e será administrado em 
duas doses, com interva-
lo de 21 dias, e reforço 
após 6 meses, para maio-
res de 18 anos de idade.

A tecnologia empre-
gada na vacina Zalika é 
chamada recombinante, 
por ter suas moléculas 
formadas pela combi-
nação de duas fontes 
diferentes. Nesse caso, 

o antígeno de proteína 
S (spike), uma substân-
cia capaz de promover 
resposta do sistema imu-
nológico, e o adjuvante 
à base de saponina, que 
permite a mistura que po-
tencializa a produção dos 
anticorpos. Essa forma 
de produção traz mais 
segurança para dentro da 
indústria farmacêutica, 
explica a Anvisa.

Segundo nota divulga-

da pela Anvisa, para ser 
registrada, a vacina apre-
sentou eficácia na fase 3 
de estudo, a última etapa 
antes da aprovação, com 
variação entre 79,5%, 
para estudo conduzido 
nos Estados Unidos na 
população entre 12 e 17 
anos de idade, a 90,4%, 
em estudo nos Estados 
Unidos e México, na po-
pulação adulta.

O novo imunizante é o 
sexto a receber o registro 
individual definitivo da 
Anvisa. Além dele, têm 
esse tipo de autorização 
as vacinas Comirnty Ip-
fizer/Wyeth, Comirnaty 
bivalente (Pfizer), Jans-
ses Vaccine (Janssen-Ci-
la), Oxford/Covishield 
(Fiocruz e Astrazeneca) 
e Spikevax bivalente. 
Também têm registro 
definitivo na forma do 
consórcio Covax Faci-
lity, as vacinas Pfizer/
Biontech, Astrazeneca, 
Janssen, Moderna, Sino-
pharm, Sinovac.

A CoronaVac (Butan-
tan) também é autoriza-
da para uso no país, mas 
apenas para modalidade 
emergencial. Outra forma 
de autorização existente é 
a de importação excepcio-
nal concedida atualmente 
apenas à vacina Sputnik, 
já que a Covaxin chegou 
a ter essa modalidade de 
autorização, mas foi sus-
pensa em julho de 2021. 
(Reportagem/foto: Ag. 
Brasil, com edição) 
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MINISTÉRIO DISTRIBUI NOVO 
MEDICAMENTO PARA PACIENTES COM HIV


